

LIBROS RECIBIDOS

En la portada del número de julio de Archives of Surgery (2000; 135) se inscribe un párrafo de Sir Berkeley Moynihan: *“El cirujano debe, en cierto grado, compartir sus responsabilidades con otros, pero la responsabilidad primordial debe permanecer en él. Siendo así, ésta debe ser ejercida no sólo durante la operación sino también antes, probablemente mucho antes y también después, probablemente mucho después de que la operación sea realizada”*.

Esta idea que para muchos colegas parecería muy obvia, amerita una reflexión prolongada y profunda. Es en efecto necesario compartir sin abandonar, esta responsabilidad. Los tiempos han cambiado y cada vez es más evidente que se requiere de un equipo multidisciplinario comprometido, para lograr este efecto. No es posible que en la actualidad alguien domine todas las áreas para ser receptor único de esta responsabilidad.

Los doctores Takeshi Takahashi y Guillermo Domínguez han editado recientemente un libro (Cuidados Médicos Perioperatorios, McGraw-Hill, México ISBN 970-10-2528-8), que pudieran haber recibido el pensamiento de Moynihan en su concepción. Es un libro original que reúne a varios médicos especialistas, con interés primordial académico, en el que se abordan en tres secciones: Cuidados generales, enfermedades coexistentes, y tratamiento de complicaciones médicas posteriores, los eventos principales en los cuales puede involucrarse al paciente quirúrgico. De una forma ágil, pragmática y resumida, se abordan los principales temas relacionados al paciente quirúrgico.

Es evidente que la intención de los autores no es la de proponer un libro de características enciclopédicas ni de consulta exhaustiva y controversial. El libro está dirigido a los cirujanos, anestesiólogos e internistas de práctica cotidiana, así como para los médicos residentes. Creo, que ellos son los más beneficiados con la lectura de este libro y estoy seguro que pronto será adoptado como lectura obligatoria.

La idea de colocar al inicio de cada capítulo un cuadro con su contenido, le da la función complementaria de manual. Esto permite, junto con el cuidadosamente elaborado índice alfabético, la búsqueda rápida del tema y, más importante, los distintos enfoques que le dan cada especialista involucrado en la elaboración.

Creo que en las ediciones futuras (estoy seguro que las habrá), valdría la pena incluir aspectos psicológicos y psiquiátricos de los cuidados perioperatorios. A los cirujanos, anestesiólogos e internistas nos entusiasma tanto un caso determinado, que a veces nos olvidamos que estamos tratando con seres humanos que se someten a un procedimiento único e irrepetible en su vida y que modula invariable y muchas veces intangiblemente, la conducta de cada paciente.

Aunque sean mínimos los cambios, nadie es el mismo (pacientes, cirujanos y anestesiólogos) antes y después de una operación.

El Comité Editorial y los Editores de la Revista de Gastroenterología de México extendemos una cordial felicitación a los doctores Domínguez y Takahashi por el gran esfuerzo editorial realizado.

Dr. Miguel Ángel Mercado